
! ! ! !你能想到吗？宣布“首例基因
编辑婴儿”的贺建奎去年 !月还在
科学网博客上发布了题为《人类
胚胎基因编辑的安全性尚待解
决》的文章，总结了他在美国加州
大学伯克利分校一场闭门研讨会
上发表的报告观点。

当时，贺建奎在文章中不但
指出了动物模型和细胞系、脱靶、

嵌合体、胚胎发育、多代效应这五
个方面的安全问题，还得出了结
论———

不论是从科学还是社会伦理

的角度考虑!没有解决这些重要的

安全问题之前!任何执行生殖细胞

系编辑或制造基因编辑的人类的

行为是极其不负责任的"

贺建奎在博文中写道：基因编

辑是一项革命性的技术，未来将有
可能帮人类大规模消除疾病，提高
健康水平和延长寿命。但是，目前
用于人类生殖目的基因编辑尚未
解决科学上的安全性问题，尤其是
脱靶和嵌合体。
不过，这篇博文与在中国临床

试验注册中心上显示的伦理审批
时间相隔不到 "个月。

! ! ! !“首例基因编辑婴儿”在中国
诞生的消息一经发布，迅速成为公
众关注的焦点。过去的 #$小时里，
包括此前被指是伦理审查方的深
圳和美妇儿科医院、网传的资助方
深圳科创委、贺建奎的工作单位南
方科技大学、贺建奎在美国的母校
莱斯大学等各有关方，均表示和贺
建奎的“基因编辑婴儿”实验无关、
不知情。与此同时，国家科技部、中
国科学院等先后表达了对此事的
关切。

!撇清关系"

不知情 未参与
南方科技大学是在 !%日下午

就发布了声明，称此项研究工作为
贺建奎在校外开展，未向学校和所
在生物系报告，学校和生物系均不
知情。
被指是伦理审查方的深圳和美

妇儿科医院这两日更是大喊“无
辜”。昨天下午该院发表声明，称未
参与贺建奎及其研究团队“首例基
因编辑婴儿”事件中的任何实验环
节，事件中提及的婴儿也并非在该
医院分娩；经该院初步调查，网传
《深圳和美妇儿科医院医学伦理委
员会审查申请书》上的签名有造假
嫌疑，医院已申请公安机关介入调
查此事。
研究项目申请注册人覃金洲所

在单位深圳市罗湖区人民医院也觉
得冤枉。该院的声明和南方科技大
学“同款”：不知情，未参与。此外，
医院还特别表明：要求相关人员严
格遵照国家法律法规从事科学研
究工作，尊重和遵守国际学术伦理
及规范。
不过，来自贺建奎研究室官网

的一份知情同意书显示，该项目的
项目研究经费的来源是南方科技大
学，项目的主要目标是“产出”具有
免疫 &'()"病毒能力的婴儿。知情
同意书还包括了诸多免责条款，并
对研究出生的孩子制定有 "$年健
康随访计划。
据多家媒体报道，贺建奎在南

方科技大学的办公室门外介绍内容
已被摘除，并贴上“请勿入内，后果
自负”字样、带有南方科技大学盖章
的提示条。

高度关注
速核实 严处理
科学技术部副部长徐南平 !*

日在国务院新闻办公室举办的“部
长茶座”上表示，!%日获悉“基因编
辑婴儿”事件后，科技部高度关注，
将配合相关部门开展调查，在进一
步核实后将依法依规严肃处理，并
给社会一个交待。

中国科学院学部科学道德建
设委也就此事发表声明，表示高度
关注此事，坚决反对任何个人、任
何单位在理论不确定、技术不完
善、风险不可控、伦理法规明确禁
止的情况下开展人类胚胎基因编
辑的临床应用。并称愿意积极配合
国家及有关部门和地区开展联合

调查，核实有关情况，并呼吁相关
调查机构及时向社会公布调查进
展和结果。

国际干细胞研究学会（'++,-）
发布评论称，在生育治疗中使用
,-'+.-这样的基因编辑技术为时
过早，目前不应进行这样的尝试。因
为潜在的由胚胎意外的基因修改带

来的健康风险仍然是不确定的。
此前，中国遗传学会基因编辑

研究分会和中国细胞生物学会干细
胞生物学分会发表联合声明，呼吁
中国乃至全世界的基因编辑专家能
够恪守相关的行为规范，严格自律，
共同维护好国内基因编辑等前沿生
物技术领域的净土。

明确反对
缺试验 高风险
中国科学院院士、北京生命科

学研究所学术副所长邵峰昨日在接
受多家媒体采访时表示，贺建奎的
基因编辑手术没有任何创新性。基
因编辑技术出现至今不过短短 /年

时间，而对其安全性的评估则需要
十几年甚至几十年的长期观察试验
才能得出。从科学和医学角度来说，
基因编辑对病人的风险根本没法估
计，很可能有很大风险。邵峰斩钉截
铁地说，这个闸门必须关上，让大家
知道这个高压线上不能碰，否则最
终结果不堪设想。
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有关方均称无关科技部高度关注

! ! ! !今天早上，香港下着细雨，可
香港大学李兆基会议中心门外聚
集了大量从世界各地赶来的媒体。
“他来吗？”所有人都在等待着贺建
奎的出现。会场唯一的入口，被记
者挤得水泄不通。

这里是第二届国际人类基因
组编辑峰会的会场，今天是会议的
第二天，可容纳几百人的会场外到
处可见记者。媒体分成了三大块，
一块守在了会议中心的门外，另一
拨人等在了会场门口，而会场内的
媒体席早已座无虚席。摄像记者只
能插空架起摄像机。英国 00,记
者告诉本报记者，他们此次前来并
不是发表评论，而是想要获取信
息，“世界需要真相！”
根据原定议程，贺建奎将参加

""时 12分的“人类胚胎编辑”分
论坛并发表演讲。

"" 时 13 分，贺建奎没有现
身。记者们纷纷向主办方递交问
题。"!时 #%分，姗姗来迟的贺建
奎走上讲台。

极其专业科学类会议
吸引众多公众目光

这本是一个极其专业的科学
类会议，并不会吸引多少媒体与公
众的目光。然而，当贺建奎在会议
开幕前一天宣布“首例基因编辑婴

儿”诞生在中国后，收到的媒体报
名一下子增多，直到 "" 月 !% 日
晚 "3 时许组委会还收到了大量
报名邮件。主办方在现场发放媒
体采访表，被哄抢一空，主办方希
望记者写下希望贺建奎作答的问
题，当然，并不保证这些问题会得
到答案。
峰会昨天如期开幕，贺建奎没

有现身第一天的会场。第一天的峰
会上，各项议程照常进行，所有登
台发言的学者都没有刻意提及贺
建奎与“首例基因编辑婴儿”事件。
两位主席———香港科学院创院院
长徐立之和 "4*/ 年诺贝尔生理
学或医学奖得主 56789 06:;8!

<=>?，主办方之一美国国家医学
院院长曹文凯（(8@;=> A 5B6C）接
受记者采访时，都拒绝评论基因编
辑婴儿一事，表示等待贺建奎在会
上发布详情。

擅自改变人类基因池
远远低于接受底线

著名生命伦理学家邱仁宗这
两日在会场成为媒体采访的焦点，
他是中国社会科学研究院哲学研
究所高级研究员、北京协和医学院
生命伦理学研究中心学术委员会
主任，曾获联合国教科文组织颁发
的阿维森纳伦理学奖。他指出，贺
建奎事件中和美医院开具的伦理
审查是无效的，“他的伦理审查应
该由其所工作的机构也就是南方
科技大学来开具，而不是其他机
构。”他认为，如果“基因编辑婴儿”
的报道是真的，那么这种行为是远

远低于我们能够接受的底线的，也
是不道德的。“通过基因编辑做出
的基因修改，会改变人类未来的基
因池，贺建奎及其团队怎么能够未
经他人许可，擅自改变人类的基因
池？”
邱仁宗告诉本报记者，贺建奎

参与此次峰会是得到了他的推荐。
“贺建奎曾拜访过我，并表达出想
通过基因编辑技术为人类造福的
意愿，但他并没有详细说明自己的
计划。”

邱仁宗表示，贺建奎的“首例
基因编辑婴儿”的研究其实是个伪
命题。“如果这对双胞胎之后得了
艾滋病，那实验很明显是失败的。
但她们一生如果没有得病，也不能
证明是因为基因编辑起了作用。”
在他看来，基因编辑技术对未来的
人类发展大有裨益，但不应只有科
学家来主导。老百姓、伦理学家等
都应该参与其中。

基因编辑的伦理问题
始终受到国际关注

事实上，基因编辑的伦理问
题，始终是人类基因组编辑国际峰
会的核心主题。

!3"/年 #月，中山大学生命科
学学院副教授黄军就发表了全球
首篇关于利用 ,-'+.-技术修改人
类胚胎基因的报告。团队选择编辑
胚胎基因是因为“它可以证明和癌
症或是糖尿病相关联的基因，同时
还能够应用于研究胚胎发育过程
中的基因功能”。在这项研究中，他
编辑了与 !地中海贫血造成的血

液紊乱相关的基因。这件事在当时
同样引起了轩然大波。尽管黄军
就等人使用的是医院丢弃的异常
胚胎，其论文发表后仍引发批评。
同年 "!月，在华盛顿召开的

第一届人类基因组编辑国际峰会
上，专家们就专门讨论了人类基因
编辑技术的伦理禁区。会上通过了
一个声明：强化基因编辑技术的基
础和临床前期研究“显然是必要
的”，应在适当的法律和道德监管
监督下继续开展。但是在研究没有
成熟前，应用于人类生殖是不负责
任的。

虽然两人都使用人的胚胎细
胞开展基因编辑实验，但需要区
别的是，黄军就用的是异常的胚
胎细胞（三倍体），三倍体胚胎细
胞不能正常发育，大概几十个小
时就会死亡。而贺建奎用的是正
常的胚胎细胞。
不少专家指出，对于胚胎本身

的研究以及在胚胎编辑对遗传性
疾病的边界的研究是可以得到伦
理学辩护的，因为科学要发展、技
术要进步，所以对于 "#天之内的，
不超过 "#天的体外研究是可以接
受的，即人体胚胎研究必须在受精
后的 "#天内结束。我国科技部和
原卫生部于 !33# 年联合颁布的
《人胚胎干细胞研究伦理指导原
则》也对人类胚胎体外研究做了
"#天的限制。

在这样一个峰会开幕前，“首
例基因编辑婴儿”突然被宣布降
生，会对基因编辑技术的发展前景
带来怎样的影响，这恐怕是科学家
们最想知道的答案。

!首例基因编辑婴儿"事件留下诸多疑点

守住人类基因编辑技术“底线”

贺建奎成了自己去年!月发文鄙视的那个人

是你说的，制造基因编辑人
的行为极其不负责！
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